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2012年1月15日 星期日之 直通两会

第一幕

教授抛砖头 质疑国企遍地开花
昨日 9 时，小组讨论刚

刚开始，市政协委员季冬生
第一个发言，“国企改革的原
则很明确，有序进退，退出竞
争性领域，也就是说，国企要
用在刀刃上，用在国计民生领
域。可这些年，北京的国企进
了哪些领域？退出了哪些领
域？感觉现在各个领域都有
国企，国进民退。对民营经济
而言，国企的发展态势，是不
是形成了挤出效应？压缩了

民营经济的发展空间？”
“ 国 进 民 退 是 个 伪 命

题，不存在”，北京市国资委
副主任张宪平回答说，“国企
和民营企业既在一个起跑
线，又不在一个起跑线”，她
表示，国有企业更多时是在
履行政府责任和政府行为，

“比如 2009 年金融危机引发
的物价稳定问题，京粮集团
作为国企，经营的米面食品，
严禁涨价，一年多来一直在

亏本经营。奥运、汶川地震
等紧要关头，冲在前面的都
是国企”。

但她的解释立即受到
市政协委员曲凤宏的质疑，

“不能否认，紧要关头冲在
前面的确实是国企，可同时
必须看到的是，政府也给了
国企很多优惠待遇……相同
的政府待遇，如果同样给民
营企业，民营企业是不是也
能做好？”

第二幕

同为列席人 转向发问引热议

昨日，市各委办局负责
人 也 出 席 了 这 次 小 组 讨
论。市卫生局巡视员邓小
虹 和 张 宪 平 同 时 出 现 在
第 三 组 ，并 排 就 座 ，每 个
人 座 位 前 都 立 着 一 个 桌
牌 ，分 别 写 有“ 市 国 资
委”、“市卫生局”。委员
们关于“国企扩张”讨论，
因一名委员向邓小虹提问

“社区转诊”，暂告一个段
落。未料，回答完问题，邓

小虹再次将讨论焦点，引向
了“国企扩张”话题。

“我也有问题，正好问
下国资委张（副）主任，现在
国企的发展趋势，是不是

‘国进民退’？”同为列席人，
邓小虹突然“转向”，对坐在
身边的市国资委副主任张
宪平发问，再次使关于“国
企扩张”的讨论进入高潮。

邓小虹的提问刚结束，
季冬生再次发言，“现在不

少年轻人找工作，乐于进国
企。这是不是一个趋势？”

11时，小组讨论接近尾
声，委员们关于国企扩张的
讨论方兴未艾，张宪平最后

“总结陈词”，“我们正在推动
国有企业向多种所有制转
变，成为公众公司。公平竞
争的前提是政府可以购买公
共服务，这时所有的项目都
可以按招投标进行，民营、
国企等等都可以进入”。

政协委员追问
“国企扩张”

“建议消防审查
转到保险业”

“我给各位委员汇报
一下去年的几个事故处理
情况。大兴火灾事故，教
训很惨痛……去年发生火
灾后，我们整个局里的情
绪非常低落，开始牵头拆
违。”昨日，在北京市政协
十一届五次会议的小组讨
论会上，市安监局副局长
常纪文刚说完，就有政协
委员提出，违章建筑使用
的建筑材料不合格就不应

该竣工使用。
常纪文表示，消防在建

筑竣工后要审批，而且住建
委有责任，施工中住建委主
责。这时，一位女政协委员
发言，“我觉得应该在建之
前。房子都已经盖完了，还
有什么用。”

市政协委员江亿提出
一个解决办法：“我觉得这
里是体系有问题，最后这都
押在消防审查。”他说，“从

市场机制来看，现在是把消
防标准盲目提高，导致盖房
子消防造价节节上升，最好
的办法是应该按照市场机
制，转到保险业来控制，政
府就保证一条，‘你没买保
险，就不让你使用’。”

“对，项目批准时就应
该审查。”听完江亿的话，这
位女政协委员表示赞同，但
对何时参与审查提出不同
意见。

第一幕

大兴火灾事故引出审查争议

第二幕

建筑材料可买保险
江亿补充说，盖的时

候可以让保险公司去审
查，在建设中，建筑材料
也可以买保险。“保险公
司找专业的人去审核，看
房子容易着不，不容易着
火就可以把这个费用降
低，在保险公司中也可形
成竞争。”

对安全事故处理比
较了解的北京市商务委
员 会 副 主 任 闫 小 彦 说 ：

“我说点不同意见啊，这
个现在不容易实现。现

在出来安全事故，人是第
一的，出来事故，就看你
死了多少人，人的生命高
于一切。过去穷，事故说
财产损失多少，现在更关
注人的生命。买了保险
楼烧了没事，但如果有人
伤亡还是不行。”

在讨论的最后，政协
委员殷琼表示，“我觉得这
个事情不是北京一个城市
能解决的，需要国家出台
政策。这个倒是能拿到全
国政协，写个提案。”

建 筑 单 位 只 需
找几家大型的保险
公司，由保险公司审
查，你不好好用建筑
材料，我就大幅度提
高保险额度，政府是
控制你不买保险就
不让你开张。

江亿：
建议保险公司
审查建筑单位

■ 旁白
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北京市政协十一届五次会议小组
讨论，第六组讨论会现场

片名：消防员

常纪文 北京市安监局副局长

江亿 北京市政协委员
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主演现 在 不 少
年轻人找工作，
乐 于 进 国 企 。
这 是 不 是 一 个
趋 势 ？ 从 改 革
开 放 初 期 的 全
民下海，到后来
的 全 民 考 公 务
员，现在又是全
民进国企？

——季冬生

张宪平 北京市国资委副主任

季冬生 北京市政协委员、中国人民
大学副教授主演
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北京市政协十一届五次会议第三组的
小组讨论会上，讨论“国企扩张”问题

片名：二十四城记
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如果把建筑防火交给
市场，由保险来取代事后
的消防审查，我想建筑物
使用材料消防不合格的问
题就解决了。 ——江亿
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